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Особенности агрессивности старшеклассников с разным уровнем 

эмпатии: аннотация к дипломной работе / Диана Александровна Мельянкова; 

Факультет философии и социальных наук, Кафедра организационной и 

социальной психологии; науч. рук. А.С. Солодухо. 

Объект исследования: агрессивность личности. 

Предмет исследования: агрессивность подростков с разным уровнем 

эмпатии.  

Цель исследования: выявить особенности проявления агрессивности у 

старшеклассников с разным уровнем эмпатии. 

Основные результаты. В результате проведенного исследования 

выявлены уровни агрессивности: у девушек и юношей преобладают средний 

уровень агрессивности. Показатели по уровням эмпатии следующие: у 

девушек и юношей преобладает средний уровень эмпатии. 

При поиске различий в формах агрессивного поведения у 

старшеклассников с различными уровнями эмпатии выявлено следующее: при 

анализе половых различий в формах агрессивного поведения у 

старшеклассников с низким уровнем эмпатии мы установили, что, 

существуют статистически значимые различия между мужчинами и 

женщинами по шкалам: «физическая агрессия» - более высокие показатели 

наблюдаются у мужчин; «эмоциональная агрессия» - более высокие 

показатели наблюдаются у женщин. В результате сравнительного анализа 

форм агрессивного поведения у старшеклассников с средним уровнем 

эмпатии мы выявили, что мужчины имеют более высокие средние по всем 

шкалам форм агрессивного поведения, чем женщины, кроме шкалы 

«эмоциональная агрессия». При анализе половых различий в формах 

агрессивного поведения у старшеклассников с высоким уровнем эмпатии мы 

установили, что, существуют статистически значимые различия между 

мужчинами и женщинами, по которым у мужчин наблюдаются более высокие 

показатели, по шкалам: «физическая агрессия» и «предметная агрессия».  

При высоком уровне эмпатии подростки значительно менее склонны ко 

всем формам агрессии, в сравнении с подростками с низкими эмпатическими 

способностями. В процессе корреляционного анализа были выявлены связи 

между 5-ю шкалами форм агрессивного поведения и эмпатией у 

старшеклассников. Таким образом, можно сделать вывод: чем выше уровень 

эмпатии, тем ниже уровень вышеперечисленных шкал. 
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Features of aggressiveness of high school students with different levels of 

empathy: abstract to the thesis / Diana Aleksandrovna Melyankova; Faculty of 

Philosophy and Social Sciences, Department of Organizational and Social 

Psychology; scientific adviser A.S. Solodukho. 

Object of research: aggressiveness of personality. 

Subject of research: aggressiveness of adolescents with different levels of 

empathy. 

The purpose of research: to identify the features of aggression in high school 

students with different levels of empathy. 

The results. the average level of aggressiveness prevails in girls and boys. 

The indicators for the levels of empathy are as follows: the average level of empathy 

prevails among girls and boys. 

When searching for differences in forms of aggressive behavior in high school 

students with different levels of empathy, the following was revealed. When 

analyzing gender differences in forms of aggressive behavior in high school students 

with a low level of empathy, we found that there are statistically significant 

differences between men and women on the scales: «physical aggression» - higher 

rates are observed in men; «emotional aggression» - higher rates are observed in 

women. As a result of a comparative analysis of forms of aggressive behavior in 

high school students with an average level of empathy, we found that men have 

higher averages on all scales of forms of aggressive behavior than women, except 

for the «emotional aggression» scale. When analyzing the gender differences in the 

forms of aggressive behavior in high school students with a high level of empathy, 

we found that there are statistically significant differences between men and women, 

for which men have higher indicators, according to the scales: «physical aggression» 

and «subject aggression». 

With a high level of empathy, adolescents are significantly less prone to all 

forms of aggression, compared with adolescents with low empathic abilities. In the 

process of correlation analysis, the connections between the 5th scales of forms of 

aggressive behavior and empathy in high school students were revealed. Thus, we 

can conclude that the higher the level of empathy, the lower the level of the above 

scales. 

Keywords: AGGRESSIVENESS, EMPATHY, HIGH SCHOOL 

STUDENTS, AGGRESSION, EMOTIONAL STATES. 
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